

SUSCRICION:
 En la capital. 4'50 pias. trimestre
 Fuera de la capital. 5 id. id.
 Ultramar en oro. 18 id. semestre
 Id. un año en oro. 25 id. id.
 Extranjero. 7'50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso,
 núm. 4, 3.ª 1.ª

LA LUCHA

ANUNCIOS DE LA PROVINCIA
 En la 1.ª página, una peseta la línea. En la 2.ª, 75 cént. En la 3.ª, 60 cént. En la 4.ª, 50 cént. y a los suscritores 12. Anuncios intermedios en la 4.ª página desde 5 pias. 60 cént. en adelante, y además 10 cént. de pias. de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos de 1100 y 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y recibos, A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, jueves 11 de Febrero de 1897

NUMEROS SUELTOS 25 cént.

N.º 6.091

TRISTE FECHA

El once de Febrero de 1873 fué proclamada la república española por unas cortes ordinarias que, al constituirse en constituyentes, obraron como no era de esperar de aquellos hombres que formaban la mayoría parlamentaria y que venían siendo monárquicos y como monárquicos los mandó á ellas el cuerpo electoral.

¡Qué día aquel y que días los que le precedieron y sucedieron! No queremos recordarlo á fuer de amantes de nuestra nación que corrió un furioso vendaval de pasiones y de iniquidades.

Era presidente del Consejo de ministros D. Manuel Ruiz Zorrilla, monárquico á marcha martillo; los entonces llamados címbrios, auxiliados de otras fracciones tan poco leales como aquellos, obligaron á renunciar la corona al Rey caballero por excelencia D. Amadeo I, después de ocurrir escándalos que no tienen nombre y de hacer pasar el principio de autoridad por las horcas caudinas y al Rey y á su virtuosa esposa por trances amarguísimos, cuyas impresiones costó la vida más tarde á tan egregia dama.

Presentar la dimisión el Rey; llegar la noticia al parlamento y esparcirse por Madrid, amotinarse unos cuantos malaventurados con el orden y, en nombre de Madrid, exigir á la que ya no era representación nacional la proclamación de la república; asomarse á una de las ventanas del Congreso el diputado federal señor Figueras y ofrecer á aquellos alborotadores que no saldría de allí sin que las Cortes hicieran lo que ellos pedían; ocurrir en aquella memorable sesión escándalo tras escándalo y proclamarse después de todo aquella república por mayoría, todo fué obra de unas horas luctuosas, de intrigas que se sucedían y de amaños que se repetían con celeridad pasmosa, por una mayoría que minutos antes era monárquica y que hizo decir á Ruiz Zorrilla aquello de que no comprendía como el Congreso se había acostado monárquico y se había despertado republicano, conducta que afeó con amargura sin poder prever que más tarde había él de seguir igual camino.

Lo que vino después de aquella proclamación por sorpresa, no hay que repetir aquí en cuyas columnas tantas veces se ha expuesto. Aquello, como ahora se dice, fué un disloque de locuras: desde las palabras de Figueras hasta la declaración de piratas recaída por el gobierno de la misma república sobre nuestros gloriosos buques de la armada, nuestra España fué pasto de cuantas calamidades pueden imaginarse y que todos los que éramos entonces jóvenes recordamos con verdadera angustia.

Oviedades los sucesos si es posible y, aunque hay gentes que hoy celebran aquella fecha como una epopeya gloriosa, respetemos su proceder pero no olvidemos que la república española tan decantada, puso á la patria en tal apuro, que á no venir la restauración, hubiéramos sufrido la vesgüenza de una intervención europea para acabar con tanta destrucción y tanta iniquidad.

CRÓNICA MADRILEÑA

Ocho días lleva de vida Febrero, el mes loco, el mes de las alegrías carnavalescas, y aún que por la Candelaria en Madrid no ha *plorado*, el invierno parece va perdiendo sus energías y entrando en ese período en que el frío y el desfallecimiento de la decrepitud se presiente.

Ya los días alargan y los rayos del sol endulzan más la temperatura; y si salimos á las afueras halagados por las caricias de un día sereno y tibio, vemos que los cam-

pos empiezan á trocar sus tonos terrosos por verdes matices, que los pájaros son más numerosos y alegres, y que en todo sorprendemos algo nuevo, algo que lleva placidez y alegría al corazón.

En la población se notan análogas manifestaciones: los bailes de máscaras son más numerosos, las jóvenes emplean las veladas en la confección de bonitos disfraces y por la noche recorren las calles comparsas de gente alegre, remedo de aquellas tan temidas *tunas* que partían de las Universidades de Salamanca y Alcalá para ser el terror de los maridos y de las viejas y la plaga con que Dios castigaba á los desalmados posaderos.

Hoy la juventud no piensa más que en las diversiones que ofrece el carnaval, y toda su atención se reconcentra en los preparativos que reclama la fiesta de la locura.

No obstante la mala fama que ha caído sobre los bailes de máscaras de los teatros, aún piensa en ellos la gente sana, porque en el antifaz tiene el encubridor de su ligereza y el objeto la que pone al abrigo de la maledicencia; por lo que aún puede irse á ellos con la esperanza de ver algo más que las chocarrerías y desplantes del vicio.

El Círculo de Bellas Artes y la Sociedad de escritores y artistas, ningún preparativo, que sepamos, tienen hecho; por lo cual se teme la falta de bailes ricos en atractivos, porque si bien se ha celebrado ya uno, el *Arceapago* organizado por escritores y artistas, nos tienen acostumbrados á sorprendernos más de una vez en el año con esas tan agradables fiestas.

A trueque de expouernos á que algún fanático de la *patria chica*, nos rompa un hueso, repetiremos una vez más lo que en diversas formas han dicho los que con sinceridad hablan de la Villa y Corte.

Madrid es el pueblo más insalubre, no sólo de España, sino de Europa.

Y conste que tal afirmación no es hija de una adversión sistemática á cuanto no pertenezca ó no sea la tierra que nos vio nacer. Tiene origen esa opinión en las observaciones á que se somete la vida madrileña; en las infinitas comparaciones que pueden hacer los que han traspuesto las llanuras de la Mancha y las barreras del Guadarrama.

El resumen de los fallecidos durante el año 1896, que no ha muchos días publicó la *Gaceta*, pone de actualidad este asunto.

El total de los fallecidos asciende á diez y nueve mil trescientos diez y siete, cifra bastante respetable para una población de 600.000 almas. Más consignaremos algunos datos.

- Murieron de bronquitis, 2,181.
- De tuberculosis, 2,113.
- De pulmonía, 2,106.
- De viruela, 1,607.
- De raquitismo, 219.

Juzgamos el asunto demasiado alarmante y digno de muy duros comentarios; pero no perdamos el tiempo en hacerlos, que harto lo han perdido otros sin resultados de ningún género.

Cualquiera forma juicio de lo que son y de los resultados que darán las reformas político-administrativas de las Antillas, si nos atenemos á las impresiones que sacamos de los centros políticos, después de oír las opiniones de unos y otros.

Desdichado del que tal cosa pretendiera hacer; su torpeza iría á purgarla á cualquier manicomio, pues loco se volvería al recojer y estudiar los pareceres de todos los que se creen—que no son pocos, por desgracia—obligados á emitirlos.

Unos las califican de demasiado radicales, otros de *Carabina de Ambrosio*, no alta quien asegure son la última y más

desdichada obra de la vida política del señor Cánovas del Castillo, y que con ellas Cuba tendrá autonomía y guerra y no deja de haber mucha gente imparcial que las aplaude y admira como obra perfecta de un gran estadista.

El asunto es que los mas pedían las reformas, porque en ellas se veía uno de los recursos de que podíamos disponer para pacificar la gran Antilla. ¿Satisfarán á la mayoría de los que por ellas clamaban? ¿Darán los resultados apetecidos, ó sea el término de la guerra?

Esperemos, que eso solo el tiempo puede decirlo, y dejemos á la gente política dé suelta á sus pasiones.

Sentidísimas, llenas de profunda sinceridad y de cariño han sido las dos manifestaciones de duelo que en la pasada semana desfilaron por las calles de Madrid.

Como á los incentivos naturales que ofrecen los postreros tributos rendidos á ilustres personalidades, se unieron los que puseen los días de hermoso sol en esta época del año, los entierros de la Infanta María Luisa Fernanda y de la que fué señora de Sagasta, han sido dos notas animadas y de impercedero recuerdo.

Una por su nacimiento y por su hermoso corazón, otra por sus virtudes y por el alto puesto que su esposo ocupa en la política, ambas señoras eran estimadas y queridas, y sus fallecimientos han causado el natural dolor en amigos y admiradores.

Grandes consuelos deben haber llevado á las familias las muestras de cariño tributadas, pues una y otra manifestación han sido tan grandes y tan hermosas, cual correspondía á los seres que las motivaron.

La semana teatral, dos notas solamente ha registrado: la inauguración del teatro Cómico, antes Capellanes, y el estreno de *Maniobras Militares* en Eslava.

El teatro Cómico resulta muy lindo y apropiado al género que se le dedica. La compañía es la que actuó en Martín, reforzada con Felisa Lázaro y otras figuras de menos categoría. Si hay acierto en la dirección, vivirá porque reúne muy buenas condiciones y le sobran elementos.

Maniobras Militares, gustó y fué aplaudida. Sus moldes son gastados, pero entretiene algo y tiene una música muy bonita y original, que si bien patentiza á ratos los errores del libreto, con música más inferior, seguramente no hubiera pasado.

Los autores: Urrecha y maestros Rubio y Estelles.

Julio Abril.

Piedras preciosas y Chispas eléctricas

Los ensayos realizados por los notables químicos Freny y Verneni han demostrado hasta la evidencia que pueden fabricarse en el número y cantidad que se deseen hermosos rubís y esmeraldas tan puros y limpios como los que causan nuestra admiración en los escaparates de Marabini ó de Ansorena.

Es verdad que los procedimientos son aún costosos y que es preciso sostener para la esmeralda determinados productos químicos á la hermosa temperatura de 800 grados 15 días; pero quién sabe si la cosa se irá simplificando hasta fabricar 200 por minuto.

A cosas mayores nos tiene acostumbrados la ciencia.

Por ejemplo, la fabricación del diamante considerada siempre como un sueño fantástico, y hoy día en vías de llegar á completo éxito.

En pro de esta afirmación, que á muchos parecerá exagerada, están las experien-

cias de Mr. Parsons, de Mr. Moisan, y del profesor Ressel, de Berna, y su discípulo León Frank.

Estos autores han visto que, sea cualquiera la procedencia del acero, si se le trata por el ácido nítrico y se le despoja del hierro que contiene, deja siempre un residuo insoluble formado por el carbono cristalizado. En una de las muestras examinadas, procedente de la casa de Metz y compañía, del ducado de Luxemburgo, encontraron un diamante de cinco milímetros de espesor, al cual bautizaron con el nombre de Estrella de Luxemburgo. En general ocurre que, cuanto mayor ha sido la temperatura empleada en la fabricación del acero, mayor es su riqueza en diamantes. La sólo dificultad estriba por el momento en obtener diamantes de tamaño bastante grande para los usos á que se destinan.

De una estadística curiosa que acabo de leer, resulta que las exhalaciones eléctricas tienen, como el último mortal, sus caprichos.

Ante todo se observa que demuestran una predilección especial hácia los hombres y respetan más al sexo débil, sin duda porque es débil.

En Francia, observaciones efectuadas durante treinta años, permiten asegurar que de 3,269 personas heridas ó muertas por los rayos, 2,322 fueron hombres y 947 mujeres.

Probablemente ocurre esto por los hombres que van á las labores del campo, en donde aparece el mayor número de víctimas del fuego del cielo.

Nótase, igualmente, que los animales son heridos más amenudo que los hombres. Los carros, coches y otros vehículos, ofrecen el caso raro de ver muertos y heridos á los caballos, mulas y bueyes que los transportan, mas bien que al conductor que los guía.

Los rayos respetan á los que viajan en ferrocarril, porque los raíles y toda la parte metálica de los trenes permiten que el fluido de la electricidad halle fácil salida.

Doctor Oa.

Las reformas cubanas

Lo que dicen los deportados

Cádiz 9.—Entre los deportados cubanos que están encerrados en esta cárcel, muchos de ellos declarados autonomistas, aplauden las reformas políticas y administrativas decretadas para Cuba, y esperan que contribuirán al restablecimiento de la paz, y afirmarán al propio tiempo la soberanía de España.

De dichas personas se ha significado al expresar esta opinión el doctor Montalvo.

Los sucesos de Creta

El Gobierno provisional

París 9.—Siguen concentrándose en las aguas de Creta barcos de guerra de las principales potencias.

De Berlín ordenaron la marcha inmediata del acorazado «Kaiserm Augusta.»

Han llegado á la bahía de Suda, procedentes de Malta, los acorazados ingleses «Trafalgar» y «Fearless.»

Un telegrama de la Canea dice que los cristianos armados protegen á la población de Halena.

Hánse librado sangrientos combates en Taratso y Galatos. Las tropas turcas pelean contra los cristianos junto á las turbas musulmanas.

El gobierno provisional que se han dado los revolucionarios cretenses, compuesto de dos delegados por provincia, dirigirá la campaña contra los turcos, proclamando la anexión de la isla á la patria helénica.

En Grecia

Un telegrama de Atenas dice que á consecuencia de las noticias alarmantes recibidas de Candia y Retymo, se ha ordenado que zarpe inmediatamente el crucero «Miaoulis» con rumbo á Candia, con la misión de escoltar el vapor «Piros» destinado á socorrer y transportar á los cristianos fugitivos.

En la Cámara de los diputados, el presidente del Consejo, M. Dalyannis, ha declarado que el gobierno helénico sabrá adoptar una acción enérgica, y que tiene trazada la conducta política que ha de seguir.

Está efectuándose el alistamiento de los barcos disponibles en la armada de Grecia.

LO DE FILIPINAS

La «Constitución» de los insurrectos

El *Imparcial* publica una carta de su corresponsal, fechada en Manila el 4 de Enero, y en la que dá cuenta de la Constitución política que aspiraban á implantar los rebeldes filipinos.

Estaba englobada en un manifiesto de Emilio Aguinaldo, firmado y sellado por éste.

El sistema político sería republicano y el Gobierno había de componerse de seis individuos con un presidente.

Cada pueblo elegiría un Comité municipal que entendiéndose en el gobierno y en la administración de justicia.

Un Comité central, formado por delegados de los Comités municipales, tendría á su cargo los asuntos de interés general.

Por último, se establecería el servicio militar obligatorio; con este golpe termina Emilio la relación del sistema de gobierno que se ha sacado de su cabeza ó que algún cubano le ha metido en ella, porque la tal organización política huele á cubano y á yankee desde mil leguas de distancia.

Lo más sorprendente de ella es que mientras Emilio dice á las naciones extranjeras que la Constitución filipina es republicana, él sigue titulándose rey de Silang, y á cada uno de los jefes locales de la conjura se le había atribuido ya durante la conspiración el título de «rey» de su lugar, según ha puesto en claro el proceso de Rejas y consortes, correspondiendo por cierto á Quico Rojas la corona de Manila. Sin duda Emilio se ha hecho un lío, y confundiendo república con federación, ha creído que era posible una República de Reyes, ó que el título de rey es una cosa así como el de capitancillo ó de cabeza de barangay, y realmente eso habrían venido á ser los monarcas ideados por la vanidad de la gente kati-punesca.

Concentración

Madrid 9.—Según cablean de Manila, han circulado las órdenes para que se concentren en la cabecera de Batangas los vecindarios de Tuy, Sian y otros pueblos, que requerirían numerosas fuerzas destacadas para guardarlos.

Se va haciendo la concentración de fuerzas en todos los centros estratégicos señalados.

El general en jefe declara que no le importa tardar unos cuantos días más en la preparación de la campaña decisiva, con tal de tener atados todos los cabos antes de que avance un solo soldado.

Parte oficial

Dice un parte oficial de Manila que en Bulacán está dominada la insurrección. Quedan pocas partidas en las zonas montañosas de esa provincia.

En las de Pampanga, Nueva Ceja y Tarlac el orden público está asegurado.

En la provincia de Bataan queda solamente una partida de 40 hombres armados.

Los rebeldes han disminuido mucho en Morong.

En el monte de San Mateo y en La Laguna quedan tres partidas pequeñas y una en Batangas.

En Zambales se ha descubierto una vasta conspiración combinada con los presos de la cárcel.

En Pangasinan se ha descubierto dos logias masónicas. Se han hecho prisiones

y se instruye un proceso.

Prosigue en Zambales la concentración de tropas, caballos, artillería, municiones y raciones. Dentro de pocos días quedará terminada, y empezarán las operaciones en seguida contra el núcleo de la provincia de Cavite.

Están á punto de salir á operaciones los voluntarios ilongos, de la Unión, de Ilocos (Norte y Sud) y Habra Palle (?). Están ya operando los voluntarios de Batangas, de Cagayán y de la Isabela.

En la isla de Negros La artillería

El corresponsal del *Heraldo* en Manila dá por el cable noticias de la isla de Negros, donde han sido batidas unas cuadrillas de tulianes, recogiendo nuestras fuerzas un centenar de cadáveres.

Dice también que el coronel Moner salió de Ilo-Ilo con fuerzas de caballería.

En el avance desde Calamba se ha practicado un reconocimiento por una extensión de tres kilómetros, dejando posiciones aseguradas. En Calamba se están montando los obuses.

El general en jefe se muestra avaro de la sangre del soldado, hasta tener quebrantado al enemigo con los fuegos de la artillería.

Están preparadas baterías flotantes de escasisimo calado que pueden internarse por la provincia de Cavite hasta Imús, el centro de la insurrección.

Al desembarcar municiones del «Isla de Panay» para la Marina de guerra, un gran casco rebolcado por el vapor «Rápido» se fué á pique, camino del arsenal de Cavite.

Se intenta salvar la carga, de considerable valor.

Cocina de La Lucha

Almuerzo

Huevos escalfados
Lenguados con vino blanco
Callos á la tartara
Torrijas de maíz
Ensalada
Postres

Comida

Sopa de sémola
Rodaballo á la holandesa
Brandada de bacalao
Pierna de carnero asada
Compota de peras
Ensalada
Postres

Torrijas de maíz.—Se toma una cantidad prudencial de harina de maíz y se deslíe en leche. Sin dejar de menearla, se cuece á fuego lento. Se retira de la lumbre, echándole agua de azúcar, procurando conservar la pasta bastante espesa. Se deja enfriar y se corta en pedazos; se frien hasta que se doren y, echándoles por encima azúcar y canela, se pueden servir.

Brandada de bacalao.—Se corta en trozos muy grandes el bacalao y se tiene en remojo durante dos días, renovando con frecuencia el agua. Se pone en agua fría al fuego, y al primer hervor se retira. Se echa un vaso de agua fría en la cacerola y se tiene tapada un buen rato. Se escurre el bacalao, se coloca en otra cacerola con zumo de limón y, sin dejar de darle vueltas, se echa al mismo tiempo aceite gota á gota hasta que se espese bastante. Entonces se echa medio cuartillo de leche y se continua echando aceite sin cesar de revolver. Cuando haya tomado el aspecto de crema, se pegan trocitos de trufa, perejil picado y un ajo. Se mantiene muy caliente y se sirve.

Lo de Cuba

Noticias del 10 Sobre las reformas

La prensa de la Habana

Telegrafían de la Habana al *Imparcial* que el popular periódico *La Lucha* aplaude al señor Cánovas por la valentía y talento que ha demostrado al implantar las reformas cubanas.

El *Diario de la Marina*, añade el cablegrama, también se muestra entusiasmado, y ensalza al presidente del Consejo.

Los elementos de la derecha acatan las reformas y los autonomistas las aceptan, por considerarlas como un paso hácia la autonomía de la gran Antilla.

El general en jefe

Según opinión de la gente imparcial, el general Weyler lleva la campaña ejemplarmente.

Sólo le combaten los azucareros, entre los cuales hay el marqués de Apezteguía, que se ve algo perjudicado en sus intereses particulares.

Cuanto se diga referente al relevo de dicho general carece de fundamento.

Consta que el Sr. Weyler ha ofrecido con frecuencia su puesto á disposición del Gabinete, quien le ha reiterado siempre su confianza.

Dáse aun como el más indicado para plantear las reformas en la gran Antilla al general Weyler.

De todas maneras es seguro que mientras el Sr. Cánovas ejerza la presidencia del Consejo, el actual jefe superior de Cuba no será relevado.

Un encuentro

El coronel Arjona ha sostenido rudos combates en Juan Criollo, haciendo 50 bajas al enemigo.

Ha habido pequeños encuentros en las provincias de Pinar del Río, que han costado á los rebeldes 40 muertos y 4 prisioneros.

Nuestras columnas tuvieron dos muertos y 18 heridos.

NOTICIAS

Como en nuestra última edición anunciamos, á las once de la mañana se celebró ayer en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, la misa de requiem por el eterno descanso del alma de la difunta esposa del ilustre jefe del partido fusionista Excelentísimo Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta, cuyos gastos ha sufragado el ex-Senador del reino y ex-Diputado por el distrito de Torroella de Montgrí nuestro particular amigo don Alberto de Quintana, quien, en unión del Comité del partido, presidió el duelo, entre cuyos asistentes figuraban entidades de prestigio ó influencia de la capital y varias poblaciones de la provincia.

En el centro del templo se levantaba un severo túmulo de dos cuerpos sobre el cual se veía un ataúd negro con vivos de oro, rodeado de buen número de blandones de cera: el altar mayor estaba enlutado y la capilla de la Santa Iglesia Catedral cantó con precisión y sentimiento una fúnebre misa de verdadero mérito con acompañamiento de harmonium y violines, misa que celebró, según se nos dijo, uno de los vicarios de la parroquia de la Catedral asistido de dos sacerdotes, terminando el acto con unos responsos cantados también por la Capilla y cetero parroquial con cruz alzada.

Como hemos dicho, entre la concurrencia, que no fué tan numerosa como hubiera sido á no haberse organizado el acto con la precipitación de escasas horas, se veían los Diputados provinciales señores Gruart y Poch, Casellas y Sauch, los individuos del Comité del partido fusionista y personalidades del prestigio del señor Carreras (D. Vicente), Canal, Miralles etc., etcétera, amen de los Sres. Delegado de Hacienda, Administrador de Correos, invitados al igual que las demás autoridades y jefes de administración, é individualidades respetables tanto del partido conservador como del republicano y carlista que, prescindiendo de toda idea política, han querido cumplir como cristianos y caballeros elevando sus preces al Altísimo por el alma de la dama respetable y de la cristiana caritativa.

Tan pronto como el señor Quintana salió del templo, telegrafió á los señores Sagasta y Moret dando cuenta del acto realizado por los fusionistas de la capital y provincia, reiterando en su nombre el sentimiento de su adhesión al amigo y jefe.

—Hasta fin de Marzo próximo concedido de plazo el administrador de Hacienda de la provincia, para que los alcaldes que no lo hayan hecho, lleven á cabo la rectificación del padrón de los contribuyentes que resulten inscritos en los respectivos distritos municipales, remitiéndolo á dicha oficina ó avisando de no haber sufrido variación y por tanto no haya habido necesidad de rectificación.

—El recaudador de contribuciones del partido de Figueras, ha nombrado agente ejecutivo auxiliar suyo á D. Juan Puig Albareda.

—El juzgado municipal de Palafrugell venderá el 4 de Marzo próximo, una casa situada en aquella villa.

—Quince cazadores del II batallón destacados en Bourg-Saint-Maurice, (Chambery) intentaron hace cinco días subir á las minas de Traversay á una altura de 3050 metros, siendo sorprendidos por una avalancha de nieve, que arrastró á un sargento y cuatro soldados, de los cuales tres murieron, retirando gravemente heridos al sargento y un individuo.

—Respondiendo á las incesantes gestiones de nuestro querido amigo y senador por la provincia señor Conde de Serra y Sant-Isle, la Dirección general de obras públicas ha dado orden á la jefatura de la provincia para que se proceda al inmediato estudio de la carretera de Vilademat á San Miguel de Fluviá pasando por Ventalló y, según noticias, en el próximo plan de carreteras ó sea en el que se formara este año, figurarán los estudios de otra carretera de Ventalló á Cornellá pasando por Camallera.

Estamos seguros de que los pueblos interesados en la construcción de estas nuevas vías de comunicación, aplaudirán como nosotros estas nuevas pruebas de interés dadas por el Sr. Conde de Serra á la provincia que represents.

—Se ha ordenado la busca y captura del desertor José Batallier Vandrell, natural de Montfullá.

—En Circular publicada ayer en el *Boletín Oficial* por la Administración de Hacienda de esta provincia, se dictan varias prevenciones para evitar que los contribuyentes y alcaldes incurran en responsabilidad, en la adquisición de las patentes especiales para la venta al por menor de alcoholes, aguardientes y licores.

—Durante el segundo trimestre del actual año económico, el mineral extraído de las minas de esta provincia *Mercedes, Modesta, María, Modesta* (D. Somariva) *Victoria*, de lignito; la de pirita de hierro *D. Rafael*; las de barita *Ardilla* y *Ramona* y la de hulla *Coto Constancia*, ha ascendido á 96.520 quintales métricos cuyo valor en bruto al pié de las minas ha sido de 83.749'80 pesetas, siendo de 1.676'50 pesetas el importe del 2 por 100 á la Hacienda en concepto de impuesto.

—Según despachos de Bombay, el virrey de la India ha designado la ciudad de Madras para la concentración y partida de los musulmanes que vayan en peregrinación á la Meca.

Los habitantes de Madras protestan contra esa decisión, que es por todo extremo peligrosa, pues en la ciudad se declaró un caso de peste entre unos indios procedentes de Poona.

—Según noticias, los republicanos federales, socios del «Centre Federalista» de esta ciudad, también celebrarán hoy con un banquete en la fonda de Italianos el 24.º aniversario de la república.

Parece que á dicho acto concurrirán unos cuarenta comensales.

—Un redactor del *Scientific American* ha analizado la vida de un hombre de cincuenta años, fallecido á esta edad.

Este liquidador implacable ha redactado la siguiente nota relativa á los provechos y á las pérdidas de aquella existencia:

- 6.500 días de trabajo.
- 6.000 de sueño.
- 4.000 de distracciones.
- 500 de enfermedad.
- 2.000 kilómetros de camino.
- 36.000 comidas, durante las cuales ha consumido 6.000 kilogramos de carne y 4.000 de pescado, huevos y legumbres y ha bebido 32.000 litros de líquido.

—Han ingresado en el sanatorio de la Cruz Roja en Barcelona los siguientes enfermos ó heridos del ejército de Cuba, naturales de los pueblos de esta provincia que á continuación se expresan:

Tomás Ventura y Juan Artad Corominas, de esta ciudad; Ramón Rodríguez Caixás, de Bañolas; Juan Galcerán de Tossa; Joaquín Castán, de Bordils; Cecilio Juan Andreu, de San Feliu de Pallarols; Pedro Sureda Puig, de Caldas de Malavella y José Valentí Comas, de Torroella de Montgrí.

—De una estadística oficial hecha en Francia, resulta que actualmente existen en este país 10.560.838 familias. De estas 1.848.672 carecen de hijos, 2.639.894 solo tienen un hijo, 2.364.202 tienen dos hijos, 1.500.000 tienen tres hijos, y únicamente 2.122.210 tienen más de tres.

Los solterones que hay en Francia son 1.876.591, y todos ellos mayores de treinta años.

—En Arbucias ha sido detenido un joven llamado José Bagué Pujol el cual, en la madrugada del pasado lunes, se introdujo en el molino harinero de Roqué en ocasión en que el dueño se hallaba descansando y llegando hasta la habitación en que dormía, cogió el pantalón, sacó unas llaves y con ellas abrió una mesa de la cocina apoderándose de veinte y tres pesetas treinta y cinco céntimos, cuya cantidad ocultó, al darse á la fuga, en la entrada de casa «El Borni».

—El *Medizimisch Wochenschrift* de Viena cita un raro caso de fecundidad observado por el Doctor Boer.

Se trata de la mujer de un pobre tejedor habitante en un arrabal de Viena, la cual mujer á la edad de 40 años, había tenido ya 32 hijos, de ellos 26 niños y 6 niñas.

Los nacimientos se verificaron de la manera siguiente: en el primer parto, 4 hijos; en el segundo 3; en el tercero 4; en el cuarto 2; en el quinto 3; en el sexto 2; en el séptimo 3; en el octavo 3; en el noveno 2; en el décimo 3, y en el undécimo 3. La madre lactó á todos ellos.

Desde la edad de 15 años, la pobre mujer sufría cada semana un ataque epiléptico, pero los hijos no han heredado esta enfermedad.

Particularidad curiosa: esta fecunda mu-

jer había nacido también en compañía de otros tres gemelos, y su madre tuvo treinta y ocho hijos.

¡Cualquiera se casa con una mujer de esta familia!

—Ha sido nombrada maestra interina de la escuela de Bescanó D.^a Dolores Coderch Torrent.

—El Consejo particular de las conferencias de San Vicente de Paul, ha elegido Presidente á nuestro respetable amigo el reputado médico D. José Ametller.

—Ha sido ascendido á ingeniero primero, jefe de Negociado de segunda clase del cuerpo de Montes, nuestro distinguido amigo D. Emilio de Carles, al que enviamos nuestra enhorabuena.

—Ayer celebróse en la sala segunda de la Audiencia Territorial de Barcelona el juicio declarativo de menor cuantía, procedente de este juzgado, seguido entre don Eusebio Font del Sol y don Estéban Mascort.

—Ha sido nombrado oficial primero del gobierno civil de esta provincia don Francisco Javier Arrabal y Villegas, que sirve en la actualidad en el ministerio de la Gobernación.

—La compañía de zarzuela que bajo la dirección del excelente artista señor Comerma actúa en nuestro coliseo, se trasladará dentro de breves días á La Bisbal en cuya villa dará un buen número de funciones.

—Después de curada de primera intención por el médico Sr. Detrell, ingresó antes de anoche en el hospital la vecina de esta ciudad Clara Mauri que, á causa de haberse caído en la escalera de su casa, sufrió varias contusiones fracturándose una mano.

—El domingo próximo dará una sesión de magnetismo, hipnotismo y adivinación del pensamiento en el Teatro Principal de Figueras el Barón de Carlodopol, cuyos experimentos han merecido del público de esta ciudad abundantes aplausos.

—Ha muerto en París un hombre muy anciano, muy conocido en el barrio latino y que se decía descendiente del poeta Virgilio, autor de las Geórgicas, la Eneida, las Egeogas y otras que hicieron célebre su nombre en el cultivo de la poesía latina. Llamábase este descendiente Carlos

Matón y había nacido en Nevers en 1817 de una familia originaria de una aldea de los alrededores de Mantua, donde nació su ilustre antepasado.

Carlos Matón era un literato erudito. Antiguo bibliotecario de Autun, fué también periodista durante muchos años.

Con su muerte desaparece el último descendiente de esta rama de la familia del poeta latino.

—Entre el elemento joven de esta ciudad, ha sido muy comentada la dimisión presentada en pleno por la Junta del «Club Velocipedista.»

No sabemos que ocurre en el seno de aquella, pero es de lamentar, tenga ó no importancia la cosa, que falte la unión, base para el porvenir de una sociedad que con tan brillantes auspicios había empezado á funcionar.

Según noticias, será admitida la dimisión de la Junta.

Desgamos que medie un satisfactorio arreglo para bien de los aficionados al pedal.

—Ha fallecido en La Bisbal la virtuosa esposa del inteligente secretario de aquel ayuntamiento don José de Carreras.

Enviamos nuestro más sentido pésame á nuestro amigo, al que acompañamos, así como á su apreciable familia, en el dolor que les aflige.

—Ha fallecido en Madrid el notable pintor D. Luis de Madrazo.

—El banquete que esta noche celebrarán en el antiguo salón de la que fué sociedad «Orfeón Gerundense» los individuos que forman parte de la Unión Republicana, constará de 40 cubiertos.

—Ayer noche celebró sesión de segunda convocatoria nuestro Ayuntamiento, la que revistió escaso interés, por lo que hacemos gracia de ella á nuestros lectores.

—En el primer tren descendente de esta tarde, regresará á Torroella de Montgrí nuestro respetable amigo don Alberto de Quintana.

—El famoso compositor italiano Mascagni, autor de *Cavalleria rusticana* tiene verdadera pasión por los relojes. Siempre lleva tres en los bolsillos: un reloj de oro de repetición con un monograma de brillantes que le fué regalado por un grupo de admiradores de su música; un reloj de

plata con dos filas de números en la esfera, indicando, la una, las horas de la 1 á las 12 y, la otra, de 1 á 24; y otro reloj de nickel que es casi tres veces más grande que los relojes ordinarios. Este último fué fabricado en Cerfñola donde Mascagni habitó largo tiempo.

Ahora ocurre una duda; ¿llevando tres relojes logrará el autor de *Cavalleria rusticana* saber la hora exacta? Es muy difícil.

Padecimientos de la boca.—Jamás los sufre el que usa á diario el gran preservador de los males dentários LICOR DEL POLO DE ORIVE, que se vende á 6 reales frasco en toda farmacia y perfumería, cuyas virtudes dentrificas son imponderables y cuyo delicioso perfume no tiene rival. Véndese en toda farmacia y perfumería. R

NOCHE DE CADIZ

(A mi bellísima amiga Petra Ruiz)
Desde el nido que alzó sobre su reja, comenta la curiosa golondrina el rumor de la fuente alabastrina que de las ninfas la canción semeja. Canta de un triste amor la triste queja la olvidada hermosura peregrina, en cuyos bucles, que envidió la endrina, la luna con orgullo se refleja. Mezcla de cuanto es hondo, y noble, y serío rasga el aire la nota encantadora, que parece arrancar de un salterio. Es la guitarra, que vibrando llora, y finge de la noche en el misterio sonos añejos de la guzla mora...
Rafael Ochoa.

Distracciones

Capitulaciones matrimoniales.
—¿Pero no dijo usted que daba á sus hijas 50.000 duros de dote?
—Si, señor; y lo sigo afirmando.
—Pues entonces, ¿cómo no le asigna usted á mi futura mas que 10.000?
—Porque tengo cinco hijas dotadas todas en esa cantidad, y solo tocan 10.000 duros á cada una. Saque usted la cuenta.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
Los siete siervos de María, fundadores.
CUARENTA HORAS
En la iglesia del Hospital
CÓRTE DE MARÍA
Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Amor Hermoso en la iglesia de los Dolores.
Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

blecer con poco gasto el antiguo canal, no lo dudeis, el Mediterráneo volverá á entrar en el Desierto y dará nueva vida á esta parte del Sahara.

«Estas palabras del capitán produjeron un gran tumulto; llovian las observaciones y preguntas, que sabe Dios lo que eran, pues yo no las entendía, ni el mismo Gaston ha podido explicarme. Generalmente los árabes preferían á todo un ferro-carril que atravesase el Desierto y los llevase desde las costas del mediterráneo a las felices comarcas del lago Tsciad y del río Níger. Por mas que les gusten las *Naves del Desierto*, no estarían descontentos de cambiar las naves cuadrúpedas y jorobadas por los coches de primera, segunda y tercera clase. Pero esto es factible; mucho mas si se tienen en cuenta las muy bestiales tribus errantes por el Desierto. No sería poco si se pudiera conseguir de cuatro ó cinco sceiccos de los oasis que prometiesen no destruir la vía ni asesinar á los pasajeros.... Ah! si en Argelia se hubiese gobernado cristianamente! esclamaba con frecuencia y con sentimiento nuestro Gaston.

«Hoy sin embargo, tiene otra ocupación que lamentarse de la loca dominación francesa; está completamente dedicado á trabar amistad con los *char* ó sean poderosos de Ghadamés. Lo primero que hizo fué atraerse admirablemente la estimación de nuestro sceicco jefe de la caravana; éste se convence cada día más de que su cliente (no lo digo por mí) es un pájaro gordo, un sábio de primera fila y además un Doctor en medicina. Porque hasta médico es Gaston y laureado á la fuerza por estos árabes, que tal lo consideran. Además de perorar de lagos y ferro-carriles, ha tenido que medicinar á unos y á otros, ha recetado purgantes y vomitivos y ha puesto parches, que es una maravilla. Yo solo hago de practicante de hospital. Y me complazco en ello pensando que Linda y Alice hacen de enfermeras. ¡Qué risa

ropa. Esto produjo una salva de aplausos. Los árabes de todas clases, todos han probado en Argel ó en Egipto lo que es el viajar en el *carro de fuego* (así llaman á los trenes de ferro-carril); y están enamorados, que son muy capaces de pagar el billete de ida y vuelta sin mas objeto que por gusto de hacer llevarse cien veces mas cómodamente que montados sobre sus camellos. Pero hubieran querido que el ferro-carril estuviere ya terminado y listo para disfrutarlo ya sin mas ni mas. Gaston alabóles su celo por civilizarse, pero hízoles tambien comprender que los caminos de hierro no llueven del cielo, ante todo es necesario que en los oasis del interior donde dominan los tuarikos...

—¡Maldición con los tuarikos! esclamaron los árabes.

«Gaston continuó: ser necesario que los tuarikos, los tibbusos y los moros, aprendiesen á respetar á los viajeros francos, así como en el país de los francos se respeta á todo extranjero que llega aunque sea de tribu enemiga.

—¡Alá haga bien á los francos hospitalarios! dijo el caimacan.

—Pero vosotros, contestó Gaston, temeis fama del pueblo mas hospitalario del mundo; y la exquisita gentileza con que el excelso caimacan y todos vosotros nos tratáis á nosotros europeos, son una muestra que dice lo bastante.

«Este cumplido cayó perfectísimamente para escitar el amor propio del caimacan y de todos los presentes. Por lo que Gaston con mejores auspicios aun, prosigió explicándoles los otros proyectos formados en Europa para abrir el Sahara al comercio y á la civilización. Puso una punta del compás en el cabo Bojador, en la costa del Atlántico, y les hizo medir cuasi setecientas millas que lo separan de Tombuctú.

—Ahora bien, les dijo, los ingleses están ahora estudiando de la manera de abriros un camino directo...

Horario de trenes

(Horas del Meridiano de Madrid)

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA					
Salidas de Gerona para Barcelona			Salidas de Gerona para Port-bou		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Correo.	6:48	»	Omnibus.	8:39	»
De mercancías.	10:37	»	De mercancías.	»	12:43
Omnibus.	»	3	Mixto.	»	5:40
Expreso.	»	5:09	Correo.	»	7:35

Los trenes Correos y Omnibus llevarán coches de 1.^a, 2.^a y 3.^a, el de Mercancías de 3.^a y el Expreso de 1.^a y 2.^a clase.

El tren Omnibus llevara coches de 1.^a, 2.^a y 3.^a y el Correo de 1.^a y 2.^a clase.

LINEA DE SAN FELIU DE GUIXOLS A GERONA					
Salidas de Gerona para San Feliu			Salidas de San Feliu para Gerona		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Núm. 2. (Julio y Agosto).	5:09	»	Núm. 9. (Julio y Agosto).	»	5:40
Número 4.	8:51	»	Número 1.	4:32	»
Número 6.	11:44	»	Número 3.	7:30	»
Número 8.	»	3:22	Número 5.	»	12:44
Número 10.	»	5:35	Número 7.	»	2:50

Los trenes discretionales solo circularán en las temporadas que la Compañía juzgue oportuno y no contendrán coches de primera clase.

LINEA DEL BAJO AMPURDAN				
Tren correo núm. 1, sale de Flassá a las 6:32 de la mañana. Llega a Palamós a las 9:07.	Tren ordinario núm. 8, sale de Palamós a las 4 de la tarde. Llega a Flassá a las 4:25.			
Tren correo núm. 2, sale de Palamós a las 8:15 de la mañana. Llega a Flassá a las 5:36.	Tren discrecional núm. 9, sale de Flassá a las 4 de la mañana. Llega a Palamós a las 7:14.			
Tren correo núm. 3, sale de Flassá a las 9:30 de la mañana. Llega a Palamós a las 11:51.	Tren discrecional núm. 10, sale de Palamós a las 6:41 tarde. Llega a Flassá a las 9:42.			
Tren ordinario núm. 4, sale de Palamós a las 6:40 mañana. Llega a Flassá a las 8:27.	Tren discrecional núm. 11, sale de Flassá a la 1:12 tarde. Llega a Palamós a las 4.			
Tren ordinario núm. 5, sale de Flassá a las 2:45 tarde. Llega a Palamós a las 5:8.	Tren discrecional núm. 12, sale de Palamós a las 7:30 mañana. Llega a Flassá a las 11:21.			
Tren ordinario núm. 6, sale de Palamós a las 11:20 mañana. Llega a Flassá a la 1:50.	Tren discrecional núm. 13, sale de Flassá a las 9:40 noche. Llega a Palamós a las 1:56.			
Tren ordinario núm. 7, sale de Flassá a las 6:25 tarde. Llega a Palamós a las 8:44.	Tren discrecional núm. 14, sale de Palamós a las 5:30 tarde. Llega a Flassá a las 7:53.			

Los trenes discretionales solo circularán en las temporadas que la Compañía juzgue oportuno y no contendrán coches de primera clase.

LINEA DE OLOT Á GERONA					
Salidas de Salt (Gerona) para Amer			Salidas de Amer para Salt (Gerona)		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Número 2.	9:10	»	Número 1.	7:40	»
Número 4.	»	3:00	Número 3.	»	1:00
Número 6.	»	6:00	Número 5.	»	4:30

NOTAS Los trenes serán mixtos y se compondrán por ahora, en lo referente a viajeros, de coches de 2.^a y 3.^a clase.

Los trenes continuados en este cuadro, combinan por su orden numérico con los de la línea de Francia n.º 25 procedente de Port-Bou n.º 22 de Barcelona, n.º 27 de Port-Bou y n.º 26 de Barcelona, que llegan respectivamente a Gerona a las 6:41 y 8:29 mañana, 2:52 y 5:4 tarde.

PECTORAL DE CEREZA
del Dr. AYER

Para Resfriados, Tos, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más aflictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de—"Ayer's Cherry Pectoral"—figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Almanaque-Guía
DE LA

INMORTAL GERONA
PARA 1897

Este interesante libro contiene la Corte de Maria, las Cuarenta Horas para todo el año, el Santoral con las funciones religiosas que en cada dia respectivo celebran sus Iglesias, su historia, sus monumentos, Empleados y horas de oficina del Gobierno civil, Diputación provincial, Delegación de Hacienda, etc., etc.

Véndese á peseta ejemplar en las librerías de Paciano Torres, Plaza de la Constitución, 9, y de Francisco Gali, Platería, 22.

Café Nervino medicinal.

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid. 000

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. B. Aniceto Pacai, Paciano Torres y Martí y Carrol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja—crochet, tapiceria en colores, novelas, crónicas, Bellas artes, música, etc.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

—Imposible! exclamó un viajante retirado y con barba plateada. Por aquel lado se encuentra *El Sciuf*, que es la soledad más espantosa que puede imaginarse, un desierto bajo y hondo sin arbusto, sin una brisna de yerba, sin fuentes y sin pozos.

—Precisamente en esa cuenca baja se quisiera hacer entrar el Atlántico, y sobre aquellas arenas muertas hacer flotar escuadras de buques, que llevaran á Tombocú las mercancías de todo el mundo y desde aquel centro del Africa, por todo el Sudan, hasta las bocas del Niger. Entonces los buques de los arabes podrian salir del Desierto é ir á todos los puertos á vender sus producciones.

—Alá es grande! interrumpió de nuevo el viajante. Si él ha reservado ese triunfo á la tribu inglesa, la cosa se verificará. Pero yo no lo creo posible, porque no está en la mano de los hombres cambiar ni la tierra ni el mar.

—Verdaderamente, añadió el mufti, en el libro (queria decir en el Koran) se dice que el mar ocupa exactamente un tercio de la superficie terrestre; si este se estendiese por el Desierto ocuparia mas espacio y haria quedar embustero al libro: eso no puede ser.

—Pero al menos (replicó Gastón que queria dejar pasar la espinosa cuestión del Koran) nadie podria impedir que se abriese un estrecho canal al Mediterráneo á través del istmo de Gages en la regencia de Tunez. Mirad aquí. (Y con un portaplumas recorria la costa de Tunez.) Gages está aquí; este es el golfo tan peligroso, llamado por los antiguos. *Syrtis minor*: aquí se dice que habia un canal entre el golfo y esa inmensa cuenca salina, parte del territorio tunecino, y parte del argelino; árida unas veces y otras inundada por las lluvias. Vosotros le llamais *sciott* y tambien *sebche*.

—Exactamente, así es! dijeron los árabes, allí tenemos los *sciott* de Fegiei, de Farau, de Salam, de Melghir y

otros muchos.

—Pues bien, replicó Gastón, estos *sciott* estuvieron en algun tiempo todos unidos en un solo lago, que se llamaba lago del Triton: y los francos de Argel lo quisieran restablecer, abriendo el antiguo canal.

—Así lo quiera Alá! exclamó el caimacan; de este modo Ghadames se acercaria al mar un centenar de millas y se daria nueva vida á los numerosos oasis del pais inmediato.

—Pero está el mal, dijo Gastón, que queria ser sincero, que una comisión italiana que vino á estudiar el proyecto francés, descubrió que el istmo de Gages no conserva señal del antiguo canal del lago Triton: ó sea de comunicación entre el golfo y los *sciott*; sino que la costa que los separa no es un fondo relleno por las arenas del Desierto ó del mar, sino una cordillera de colinas de piedra viva que forma un dique natural desde los tiempos anteriores á toda remiscencia humana.

—¿Y no podria cortarse este dique? preguntó un árabe que habia viajado por Egipto. Se ha cortado el istmo de Suez (y así hablando media con el compás los dos cortes), que era incomparablemente mas largo y más difícil....

—¿Que duda hay? contestó el capitán, todo es posible con tiempo y dinero. Pero las ventajas que promete un lago interior en Argelia ó en Tunez, ni llegan ni de mucho á los de un paso entre Europa y la India. Y además, está pronto medida la distancia entre el mar y el *sciott* de Fegiei, pero despues hay que saber, que antes de hallar en este un fondo inferior al nivel del Mediterraneo será preciso prolongar el canal tal vez muchos kilómetros dentro del lecho del *sciott*. Ciertamente es que un ingeniero italiano llamado Cagliani sostiene lanza en ristre el proyecto de los francos. Pero mucho mas cierto es que la cosa está aun por aclarar; y si con nuevas exploraciones se descubriera un medio de resta-